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Актуально

Мы будем жить настолько хорошо, насколько сами этого захотим – 
по крайней мере все необходимое для этого у нас есть. Есть работа, 
достойная заработная плата, растут детки, можно без тревоги смо-
треть в день завтрашний и планировать жизнь на годы вперед. Какое 
это счастье, понимаешь не сразу – все познается в сравнении. 

…Мы строим город, привнося в его облик самые важные акценты, – 
это школы, детские сады, учреждения здравоохранения, культуры и 
спорта, объекты жилья и инженерно-транспортной инфраструкту-
ры – все то, что делает нашу жизнь комфортной, наполненной, со-
держательной. 

За 9 месяцев текущего года организациями ГПО «Минскстрой» введе-

ны 27 объектов жилищного строительства – 221,6 тыс. кв. м. 23 уса-
дебных комфортных дома построены в посёлке Сокол, в многофункци-
ональном комплексе на ул. К. Туровского сдано арендное жилье, на ули-
це Радужной – суперсовременное общежитие для студентов БГУФК, на 
Корженевского – квартирного типа для медицинских работников.

За этот период новый урологический корпус появился в четвёртой 
больнице, хирургический – в составе 11-й больницы, школа в Лебяжьем, 
принял первых зрителей обновленный кинотеатр «Победа», введены в 
строй парк отдыха им. Уго Чавеса в Каменной Горке и многие другие.

Ноябрь будет не менее урожайным. Минскстроевцы готовят к вводу 
новые объекты.

Будем строить – будем жить!

Наша страна – одна из немногих, кто сохра-
няет традицию празднования Дня Октябрьской 
революции. События 7 ноября 1917 года в Петро-
граде послужили началом построения нового об-
щества, основанного на принципах социального 
равенства, солидарности, уважения к людям труда. 

В суверенной Беларуси этот государственный 
праздник учрежден Указом Президента от 26 
марта 1998 года № 157 и является символом по-
читания истории и достижений предыдущих по-
колений.

Великая Октябрьская социалистическая рево-
люция стала одним из самых значительных со-

бытий XX века, коренным образом повлиявших 
на ход дальнейшей истории. Белорусский народ 
обрел государственность, создал экономический 
и интеллектуальный потенциал, сберег и обога-
тил национальную культуру.

Сегодня Республика Беларусь уверенно идет 
собственным путем развития. Созидательный 
труд, стремление к социальной справедливости, 
уважение к истории и традициям – главные фак-
торы консолидации белорусского общества.

История праздника закончилась с распадом Со-

ветского Союза. В Беларуси же он по-прежнему 
отмечается и получил лаконичное название – 
День Октябрьской революции. Сохранилась тра-
диция и у нас, строителей, – вводить к 7 ноября в 
строй знаковые объекты.

Отмечая этот день среди других памятных дат, 
мы тем самым отдаем дань уважения миллионам 
людей, для которых многие годы он был главным 
праздником государства. Только тот, кто помнит 
и ценит свою историю, может с оптимизмом 
смотреть в будущее.

Игорь КАРПЕНКО, председатель ЦИК:
– Назначение выборов Президента 
Республики Беларусь на 26 января 2025 
года в полной мере соответствует 
Конституции и Избирательному 
кодексу. Проведение выборов в 
эту дату позволит рационально 
использовать технические, 
финансовые, информационные, 
человеческие ресурсы и завершит 
процесс формирования всех 
органов власти на основании 
обновленного конституционного 
законодательства.

7 НОЯБРЯ – ДЕНЫ ОКТЯБРЫСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ. С ПРАЗДНИКОМ!

Прорабы СУ-246 и СУ-203 ОАО «МАПИД»  
Александр МИНЮК и Максим ВЫРКОВСКИЙ.СТР. 2



На стройках МИНСКА2

Для проведения выборов Главы 
государства будут образованы 
153 территориальные комиссии 
и более 5 тыс. участковых комис-
сий.

Председатель ЦИК Республики 
Беларусь Игорь КАРПЕНКО:

– Основной задачей территори-
альных комиссий будет проверка до-
стоверности подписей, собранных в 
поддержку выдвижения кандидатов 
в президенты, контроль за деятель-
ностью и помощь участковым из-
бирательным комиссиям, которые в 
свою очередь работают со списками 
избирателей, организовывают голо-
сование и устанавливают его резуль-
таты на участке.

Для комиссий по выборам Прези-
дента в этом году разработаны специ-
альные методические пособия. Также 
ведется работа по созданию обуча-
ющего видеофильма для участковых 
комиссий о порядке проведения голо-
сования, запланированы семинары и 
совещания, касающиеся особенностей 
проведения выборов.

Кроме того, на каждом этапе кам-
пании Центральная избирательная 
комиссия будет принимать постанов-
ления, касающиеся регистрации ини-
циативных групп по выдвижению кан-
дидатов в президенты, предвыборной 
агитации, проведения голосования. 
Накануне дня выборов начнет работу 
Информационный центр ЦИК.

Вадим ГИГИН, депутат Палаты 
представителей, гендиректор Наци-
ональной библиотеки Беларуси:

– Президентские выборы являют-
ся высшей формой проявления нашей 
политической системы, ведь Глава 
государства – связующий элемент в 
нашей модели народовластия.

Наша задача – продемонстриро-
вать сплоченность белорусского об-
щества, верность нашим политиче-
ским традициям. 

Вадим ЕЛФИМОВ, политолог: 
– Мы должны понимать, что спектр 

вопросов, которые решает эта вы-
борная кампания, не ограничивается 
острой геополитической повесткой, 
есть много идеологических аспектов. 
Республика Беларусь сегодня, помимо 
просто безопасности, предлагает 
серьезный проект социального раз-
вития. Наша концепция социального 
государства, которую мы уже реали-
зовали на практике, – это будущее 
человечества.

Олег РОМАНОВ, депутат Пала-
ты представителей, лидер «Белой 
Руси»: 

– Президентские выборы 2025 года – 
это выборы недопущения войны. Мы их 
проведем и выберем того Президента, 
которого белорусский народ счита-
ет должным возглавить нашу страну 
ради того, чтобы Беларусь сохранила 
мирное развитие и не допустила сце-
нариев, которые хотя бы косвенно, с 
низкой вероятностью, предполагали 
развязывания у нас войны.
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Качество от А до Я

В ГПО «Минскстрой» особое внимание 
уделяется вопросам качества строитель-
ства. Служба контроля качества подхо-
дит к этому с максимальной ответствен-
ностью. Наиболее проблемные вопросы 
обсуждаются на Днях качества прямо на 
объектах, где проводится их детальный 
анализ, принимаются решения.

С участием заместителя главного инже-
нера «Минскстроя» Владимира Лукьянен-
ко такой День качества прошёл недавно 
на строительном объекте ОАО «Строй-
трест № 1» в жилом квартале «Восточ-
ный». В границах улиц Героев 120-й ди-
визии – Курсанта Гвишиани 
– 50 лет Победы – пр. Неза-
висимости УСР треста стро-
ит новую поликлинику на 
850 посещений в смену. На 
объекте выполняются кла-
дочные работы и начались 
штукатурные, ведутся спе-
циализированные, строите-
ли готовятся закрыть контур, 
чтобы пустить тепло. 

Инженеры по качеству и 
главные инженеры подраз-
делений Стройтреста № 1 
рассмотрели вопросы, ка-
сающиеся качества вход-
ного контроля проектной 
документации и выполне-
ния строительно-монтажных работ. Ведь 
любые ошибки, которые подрядчик до-
пускает в ходе СМР, могут стать при-
чинами серьезных дефектов в рамках 
реализации проекта. Поэтому каждая 
технологическая операция нуждается в 
соответствующем контроле. Тогда можно 

своевременно обнаружить возможные 
несоответствия и оперативно провести 
необходимые корректирующие меро-
приятия. 

Чего греха таить, строителям ещё есть 
над чем работать. Заместитель главного 
инженера «Минскстроя» Владимир Лу-
кьяненко нацелил на совершенствование 
работы и углубленное изучение причин, 
которые приводят к снижению качества 

строительства. Иногда незнание техноло-
гии либо безответственное отношение к 
требованиям технологических процессов 
приводят к браку. 

Инженерам по качеству сегодня в по-
мощь электронный журнал учёта каче-
ства строительства. Он помогает опера-
тивно и централизованно работать над 

качеством СМР одновремен-
но всем организациям Объ-
единения. Оперативность 
заключается в выполнении 
точечного и направленного 
контроля качества по зара-
нее выявленным слабым ме-
стам и направлениям, будь то 
входной контроль строитель-
ных материалов или увеличе-
ние количества поступивших 
претензий по отдельным ви-
дам работ.

Благодаря электронному 
журналу есть возможность 
мониторить качество самого 
инспекционного контроля на 

соответствие его актуальным требовани-
ям и поставленным задачам.

Участники мероприятия рассмотрели 
на примерах нарушения качества при вы-
полнении штукатурных работ. Единичные 
случаи отслаивания штукатурного слоя 

были выявлены отделом контроля каче-
ства ГПО «Минскстрой» при мониторинге 
объектов. Приняли решение усилить опе-
рационный контроль и повысить спрос за 
некачественную работу с виновных. 

…Качество строительства напрямую 
зависит также от качества проектно-
сметной документации. Начальник отде-
ла контроля качества ОАО «Стройтрест 
№ 1» Андрей Ермаков рассказал о несо-
вершенстве отдельных проектных узлов, 
когда, к примеру, дождевая вода, попадая 
в открытые приямки, проникает в подва-
лы. Эту проблему приходится устранять 
в рамках гарантийных обязательств по 
объектам. Строители уверены, что кар-
динально её можно решить в результате 
своевременного внесения изменений в 
ПСД. Инженерам по качеству организа-
ций «Минскстроя» поручено провести 
анализ проблемных проектных узлов и 
внести предложения авторам проектов 
по их доработке, в том числе до уровня 
типовых проектных решений. 

Общемировая практика свидетель-
ствует: всесторонний контроль качества 
материалов, тщательный анализ проект-
ной документации и поэтапный опера-
ционный контроль производимых работ 
– более эффективный и менее затратный 
путь, нежели устранение возникающих 
проблем впоследствии.

Подготовила Нина ЦЫКУНОВА

Чтобы комар 
носа не подточил

Когда речь заходит о строительстве 
метро, мы представляем себе мощные 
тоннелепроходческие комплексы, про-
кладывающие тоннели под землей. Се-
годня они могут делать то, что ранее 
казалось невыполнимым. Но без лю-
дей, настоящих профессионалов своего 
дела, станции и тоннели не появились 
бы. Они – золотой фонд и главная цен-
ность «МИНСКМЕТРОСТРОЯ». 

Изо дня в день метростроители тру-
дятся под землей, куда не проникает 
дневной свет и где без профессиональ-
ной, физической и психологической 
подготовки очень сложно. Работа тяжё-
лая и рискованная, поэтому случайных 
людей в этой профессии нет. Сюда при-
ходят по призванию. 

Владимир Владимирович СУХОВА-
РОВ – из их когорты. 44 года он строит 
метро. В далёком 1980-м, вернувшись 
из армии, 22-летний парень устроился 
проходчиком в тоннельный отряд. С тех 
пор выбранной профессии бригадир 
комплексной бригады никогда не изме-
нял, построил девять станций минской 
подземки на трёх линиях. В разговоре 
с журналистами ветеран метрострое-
ния признаётся, что с закрытыми гла-
зами мог бы сегодня пройти по любой  
из них.

А начинал Владимир Суховаров с 
«Академии наук». ТПМК вроде «Алеси» 
в те годы ещё не было, проходка велась 
немеханизированным щитом. Чтобы 
пройти один погонный метр, необходи-
мо было выбрать и вывезти в отвал 24 
кубометра грунта. 

При строительстве этой станции из-
за сцементированных песков и боль-
ших валунов сваи опускали в заранее 
пробуренные скважины. Особое бес-
покойство доставила проходчикам 
внушительная водяная линза в районе 
ул.Сурганова объемом 10 тыс. кубоме-
тров, пришлось бурить скважину и от-
качивать глубинную воду.

Пуск первого участка первой линии 
минского метро от «Института культу-
ры» до «Московской» стал грандиоз-
ным событием для жителей столицы и 
всей Беларуси. Кадры с торжественного 
открытия минской подземки облетели 
все информагентства Советского Сою-
за. В 1984 году Минский метрополитен 
стал девятым на территории СССР. 

– По сей день помню, с какой гордо-
стью наша бригада принимала благо-
дарности от минчан и гостей столицы 
за построенную подземку. Люди да-
рили цветы и говорили нам искреннее 
спасибо. Было приятно, что благодаря 
нашему труду в Минске стало еще ком-

фортнее жить, – говорит Владимир Су-
ховаров. 

О строительстве метро он может рас-
сказывать часами, потому что делу, 
которое любит, посвятил всю свою 
жизнь. Признаётся, что приходилось 
не только строить, но и устранять по-
следствия чрезвычайных ситуаций. В 
1999 году после массовой давки и ги-
бели людей в подземном переходе на 
«Немиге» Суховаров с коллегой опера-
тивно, буквально за ночь, восстановили 

на станции входные двери, поручни и 
другие повреждённые элементы, а по-
сле террористического акта в 2011-м на 
станции «Октябрьской» бригадир с кол-
легами сутки заделывали на платформе 
метровую воронку, образовавшуюся 
после взрыва. Тяжело было переживать 
людское горе. 

Сегодня Владимир Владимирович 
продолжает строить метро. Мог бы уже 
пойти на заслуженный отдых, но без 
работы себя не мыслит. Сейчас трудит-
ся на станции «Аэродромной» третьей, 
Зеленолужской линии, которую метро-
строители готовят к сдаче. Вводной пе-
риод особенно ответственен. Это име-
нитый бригадир знает не понаслышке.

За многолетний плодотворный труд 
на благо города Владимир Владимиро-
вич имеет много наград, среди которых 
медаль «За трудовые заслуги» и на-
грудный знак «За заслугі ў будаўніцтве». 
Присвоение звания «Минчанин года-
2024» стало для проходчика неожидан-
ностью. Говорит, что это награда всей 
бригады, которая трудилась часто без 
выходных, приближая момент откры-
тия новых станций.  

Нина ЦЫКУНОВА

ЗЕМНЫХ 
ТОННЕЛЕЙ 
ПОКОРИТЕЛЬ
Проходчик  
УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»  
Владимир СУХОВАРОВ –  
«Минчанин года-2024».  
Поздравляем!

В Минском метрополитене три ли-
нии (протяженность путей – поч-
ти 41 км), 33 станции (с 55 вестибю-
лями) и два электродепо. По метро 
в 2023-м проследовали более 455 
тысяч поездов (в среднем за сутки 
1247 составов). А за минувшие пять 
лет услугами воспользовались 1,2 
миллиарда жителей и гостей сто-
лицы. Третья, «Зеленолужская» 
линия начала работать 7 ноября 
2020-го. Сейчас это четыре стан-
ции, в перспективе их будет 14. 
Ведется подготовительная рабо-
та по прокладке линии в сторону 
микрорайона Зеленый Луг. Общая 
протяженность – около 16 км.

 Владимир ЛУКЬЯНЕНКО, за-
меститель главного инженера 
ГПО «Минскстрой»:

– Качество строительства фор-
мируется из множества параме-
тров. Среди основных – качество 
проектной документации, матери-
алов, технологий, грамотная орга-
низация строительного процесса и 
действенная система контроля и 
оценки выполняемых работ на всех 
этапах строительства. Также важ-
ны системность и аналитика – тог-
да и результат будет.

”

Конкурс на присвоение почетного звания «Минчанин года» 
проводится Минским городским исполнительным комитетом 
ежегодно с 2001 года. Оно присваивается по 13 номинациям (в 
том числе в области строительства) за высокие достижения 
в труде, значительный личный вклад в социально-экономиче-
ское и культурное развитие города Минска. Чествование «Мин-
чан года» проходит традиционно в сентябре в День города.
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О КОЛЛЕКТИВНОМ ДОГОВОРЕ
Одним из основных документов соци-

ального партнерства является коллектив-
ный договор предприятия. Он был принят 
в 2023 году сроком на три года, состоит 
из 18 разделов и выполняется в полном 
объеме. В него включены 45 норм Гене-
рального соглашения.

Коллективный договор содержит ряд 
норм, обеспечивающих защиту прав и 
интересов работников на здоровые и без-
опасные условия труда. Их выполнение 
находится на постоянном контроле про-
фсоюзного комитета. В колдоговоре про-

писаны также дополнительные нормы, 
улучшающие социально-экономическое 
положение работников МАПИДа, чле-
нов профсоюза, такие как установление 
дополнительных компенсаций, гарантий 
и вознаграждений; стимулирующих вы-
плат; льготы молодым специалистам; 
оказание материальной помощи; приоб-

ретение путёвок для санаторно-курорт-
ного лечения; предоставление займов и 
материальной помощи на строительство 
жилья; компенсация за пользование жи-
лым помещением в общежитии и многие 
др. Сумма выплат на одного работника по 
условиям колдоговора составила в 2023 
году 660 рублей, в первом полугодии те-
кущего года – почти 400 рублей. 

Периодически профком проводит ан-
кетирование по применению средств 
индивидуальной защиты, актуальным 
вопросам, которые волнуют работников. 
Каждый может рассказать, выдаётся ли 
ему спецодежда согласно нормам, обе-
спечиваются ли строители на объектах 
питьевой водой, созданы ли условия для 
приёма пищи и т.д., внести свои предло-
жения и пожелания по улучшению быто-
вых условий работающих.

ОБ ОЗДОРОВЛЕНИИ
Большое внимание профком уделя-

ет теме оздоровления и организации 
летнего отдыха. Поставленная задача – 
ежегодно оздоравливать 1% от общей 
численности членов профсоюза – пере-
выполняется. За январь-сентябрь 2024 
года она тоже выполнена. 

Одним из вариантов оздоровления 
являются туры выходного дня, когда не 
требуется брать отпуск, и в то же время 

работник получает возможность пере-
ключиться с трудовых будней на отдых. 
Профком МАПИДа организовывал туры 
выходного дня в санатории «Белорусоч-
ка», «Криница», «Нарочь», «Лесные озе-
ра». 

Членам профсоюза, отдыхавшим в ту-
рах выходного дня в профсоюзных сана-
ториях в 2023 и 2024 годах, оказывалась 
материальная помощь в размере 50 ру-
блей, 25 рублей выплачивалось на детей 
в возрасте до 16 лет. Тем, кто отдыхал в 
профсоюзных санаториях не менее 11 
дней, профсоюз предоставлял матери-
альную помощь в размере 150 рублей, 
детям членов профсоюза в возрасте 16 
лет – 75 рублей. 

В результате в 2022 году оздоровились 
335 мапидовцев-членов профсоюза (в 
том числе по линии соцстрахования – 
128), в 2023-м – 241 (из которых 95 – по 
линии соцстраха).

Социальное партнёрство в действии
(Из выступления председателя первичной профсоюзной организации 

ОАО «МАПИД» Александра БЕРОЗОВИКА).

На V отчетно-выборной конференции 
Минская городская организация профсо-
юза строителей отчиталась о проде-
ланной работе за период с 2019 по 2024 
год. Определен новый состав горкома, 
президиума, ревизионной комиссии, де-
легированы представители на VII съезд 
Белорусского профсоюза работников 
строительства и промстройматери-
алов и на конференции Минского город-
ского и областного объединений орга-
низаций профсоюзов, а также в состав 
вышестоящих организаций. 

На конференции делегаты открытым 
голосованием избрали своих лидеров: 
председателем Минской городской орга-
низации Белорусского профсоюза работ-
ников строительства и промстройма-
териалов – Дмитрия Просвирякова, его 
заместителем – Андрея Шинкевича.

В работе конференции приняли уча-
стие: заместитель председателя ФПБ 
Александр Щекович, председатель Бело-
русского профсоюза работников стро-
ительства и промышленности строи-
тельных материалов Геннадий Ляпунов; 

председатель МООП Вик-
тор Малиновский, первый 
заместитель Министра ар-
хитектуры и строитель-
ства Республики Беларусь 
Олег Швец, заместитель 
председателя Минского 
горисполкома Александр 
Черников, генеральный ди-
ректор ГПО "Минскстрой" 
Александр Терехов. 

Сейчас в рядах Минской городской ор-
ганизации Белорусского профсоюза ра-
ботников строительства и промстройма-
териалов более 48 тыс. строителей – это 
331 первичка, причем 230 из них созданы 
за последние пять лет, ряды профсоюза 
строителей пополнили более 4800 новых 
членов. Охват профсоюзным членство 
увеличился с 79,2% в 2020-м до 87,8% на 
начало 2024-го. 

Как и 120 лет назад, когда только заро-
дилось профсоюзное движение в Белару-
си, так и на современном этапе профсо-
юзы на стороне человека труда, защищая 
его экономические и социальные ин-
тересы, раскрывая профессиональный 
и творческий потенциал, поддерживая 
ветеранов, воспитывая патриотизм и от-
ветственность у молодежи. 

Профсоюз – не про иждивенчество. Он, 
конечно, придет на помощь в трудную 
минуту, но куда важнее создать условия 
для успешной работы и, следовательно, 
повышения качества жизни. 

Член профсоюза всегда может рас-
считывать на дополнительные льготы и 
гарантии, включенные в коллективный 
договор, квалифицированную право-
вую поддержку отраслевого профсоюза, 
создание безопасных условий труда, воз-
можность повысить квалификацию (что-
бы зарабатывать больше), пройти сана-
торно-курортное лечение.

ЯЗЫКОМ ЦИФР:

9 договоров и соглашений о междуна-
родном сотрудничестве с отраслевы-

ми профсоюзами заключены Минским 
горкомом.

1150 общественных инспекторов 
по охране труда действуют в 

организациях Минского горкома профсо-
юза строителей. Только в 2023 году ими 
было выявлено более 26 тысяч наруше-
ний в области охраны труда.

888 295 рублей было выпла-
чено семьям стро-

ителей, погибших и получивших на про-
изводстве трудовые увечья, за 2019–2024 
годы.

4135 человек оздоровлено че-
рез СКУП «Белпрофсоюз-

курорт» в 2023 году первичками, вхо-
дящими в состав Минской городской 
организации Белорусского профсоюза 
работников строительства и промстрой-
материалов. Для сравнения: в 2019-м оз-
доровились всего 377 человек.
Контрольные цифры оздоровления на 
2024-й – 4550 койко-суток – выполнены 
досрочно за 8 месяцев. 

Соб. инф. 

Когда мы едины

Благодарности Белорус-
ского профсоюза работни-
ков строительства и пром-
стройматериалов и Минского 
горкома были вручены самым 
активным, эффективным и 
по-настоящему болеющим за 
благополучие своих коллек-
тивов профлидерам. Среди 
них – председатель профкома 
МАПИДа Александр БЕРОЗО-
ВИК. Поздравляем!

  Дмитрий ПРОСВИРЯКОВ, пред-
седатель Минской городской орга-
низации профсоюза строителей:

– Профсоюзы доказали свою устой-
чивость ко всем вызовам современно-
сти. Теперь наша задача – конвертиро-
вать доверие трудовых коллективов 
в рост их благосостояния.

”

Подписано Тарифное 
соглашение на  
2025–2027 годы

Тарифное соглашение на оче-
редные 3 года подписано между 
Министерством архитектуры и 
строительства Республики Бе-
ларусь, Республиканским союзом 
строителей и Белорусским про-
фессиональным союзом работ-
ников строительства и промыш-
ленности строительных мате-
риалов.

Оно устанавливает дополни-
тельные трудовые, социально-
экономические гарантии и льго-
ты, направленные на улучшение 
социального положения и повы-
шение жизненного уровня членов 
профсоюза, является основой для 
включения в коллективные до-
говоры для всех организаций от-
расли независимо от форм соб-
ственности и направлено на соз-
дание благоприятного мораль-
но-психологического климата, а 
также привлечение и сохранение 
кадрового потенциала в отрасли.

В частности для молодых стро-
ителей – членов профсоюза пред-
усмотрены меры стимулирования 
по возвращении на прежнее место 
работы после военной службы; 
при заключении первого контрак-
та с молодыми специалистами 
сроком на пять лет, после обяза-
тельной отработки; для студен-
тов, обучающихся по востребо-
ванным для строительных орга-
низаций специальностям; предус-
мотрена максимальная надбавка 
на период срока обязательной 
работы и в течение трех лет по-
сле окончания указанного срока; 
увеличены сроки предоставления 
компенсационных выплат моло-
дым работникам по найму жилья.

Предусмотрены дополнитель-
ные гарантии для стимулирования 
работников остродефицитных 
профессий, а также работников, 
которые достигли общеустанов-
ленного пенсионного возраста. 
Например, посредством установ-
ления единовременных выплат в 
зависимости от срока заключае-
мого ими контракта и др.

Тарифное соглашение вступает 
в силу с 1 января 2025 года и дей-
ствует по 31 декабря 2027 года.

Тарифное соглашение подписали 
Министр архитектуры и 
строительства Республики Беларусь 
Руслан Пархамович, Председатель 
Белорусского профсоюза работников 
строительства и промышленности 
строительных материалов 
Геннадий Ляпунов, Председатель 
Республиканского союза строителей 
Анатолий Ничкасов.

В смотре-конкурсе «На лучший реа-
лизованный коллективный договор», 
проводимом Минским горкомом профсо-
юза среди строительных организаций 
г. Минска и Минской области, коллек-
тивный договор ОАО «МАПИД» несколь-
ко лет подряд занимает первое место.

Первичная профсоюзная организация 
ОАО «МАПИД» насчитывает 5524 члена 
профсоюза (99,6% от всех работаю-
щих). На учёте состоят также 1900 не-
работающих пенсионеров - ветеранов 
предприятия. Решением профсоюзного 
комитета они освобождены от уплаты 
членских взносов. 
Более 200 работников из Туркмениста-
на, которые сейчас трудятся в МАПИДе, 
тоже являются членами профсоюза.
В первичке созданы 17 цеховых органи-
заций и 249 профсоюзных групп.
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Так говорит о своей почти 20-летней 
карьере в строительной отрасли обли-
цовщик-плиточник 4 разряда СУ-68 ОАО 
«Стройтрест № 4» Алексей ЖАКОВИЧ. 

Он искал своё «место под солнцем» не 
один год. После окончания Смиловичско-
го техникума по специальности никогда 
не работал. Был станочником на МАЗе, 
охранником на авиаремонтном заводе. А 
в 25 лет судьба привела Алексея на строй-
ку. Думал, на время, получилось навсегда. 

…Я застала Алексея Казимировича на 
вводном объекте в жилом комплексе на 
ул.Щорса. Интернациональная бригада 
Жаковича выполняла стяжки на балко-
нах. В его подчинении семь человек, в 
том числе двое строителей из Туркмени-
стана. По словам бригадира, ребята хоро-
шие, трудолюбивые.  Он сам трудоголик 
и другим не позволяет прохлаждаться. 
Сидеть, говорит, надо дома на диване, а 
на стройке – работать. 

Алексей Казимирович – выходец из из-
вестной в своё время в четвёртом тресте 
бригады Галины Алексеевны Маслаковой. 
Ремесло осваивал прямо на объектах – 
учителя были хорошие. Потом окончил 
курсы, повысил разряд, сам стал брига-
диром, наставником молодёжи. Жакович  
с благодарностью вспоминает коллег, у 

которых учился азам профессии. «Кол-
лектив у нас был дружный. Мы горели 
желанием работать. Если досрочно вы-
полняли доведенное задание, дозаказы-
вали раствор, чтобы не сидеть без дела 
и выполнить больший объем», – делится 
воспоминаниями бригадир.  

Жакович – универсал, который каче-
ственно и быстро выполняет как стя-
жечные, так и облицовочные работы. 
За профессионализм на строительстве 
«Першага нацыянальнага гандлёвага 
дома» Алексей Казимирович удостоен 
медали «За трудовые заслуги». Бригадир 
говорит, что это заслуга всего коллектива, 
который трудился с самоотдачей, без вы-
ходных, чтобы сдать объект вовремя. 

– В сезон строителям отдыхать не при-
ходится, а отпуск где проводите? – поин-
тересовалась у собеседника.

– На моря и в дальние страны никогда 
не любил ездить, – признается он. – Все, 
что надо для комфортного отдыха, есть в 
Беларуси. 

Родом Алексей Казимирович из Пухо-
вичского района. Места там наикраси-
вейшие. Родная деревня Сергеевичи рас-
кинулась на южном берегу Сергеевского 
озера (местные называют его Муха). В 
80-е годы на Сергеевских разливах велась 
промышленная добыча сапропели – по-
явились грузовые баржи с экскаватором 
и даже построили пристань. Со временем 
добыча этого полезного ископаемого со-
шла на нет, а вот рыбаков на озере мень-
ше не стало: и щука клюёт, и белый амур, 
и карась. Алексей Казимирович тоже лю-
битель порыбачить. Приезжает в родные 
Сергеевичи каждые выходные. Здесь жи-
вут мама, брат, сестра и тесть с тёщей. С 
женой они из одной деревни, даже жили 
на одной улице. Особенно любит про-
водить каникулы у бабушек дочь Лиза.  
«Здесь уроков не задают», – улыбается 
Жакович-старший.

Алексей Казимирович говорит, что 
судьба и время научили радоваться про-
стым вещам – есть работа, семья, живы-
здоровы родные, спокойствие и мир в 
стране. Надо это ценить.

Нина ЦЫКУНОВА

«Пришёл на время – 
остался навсегда»

Определены победители ХХI Республи-
канского профессионального конкурса 
на соискание премии за достижения в 
строительной сфере. 

Конкурс проходит ежегодно. Иници-
атором его проведения в 2004 году вы-

ступил строительный факультет Бело-
русского национального технического 
университета.

В номинации «Объект года меди-
цинского и оздоровительного на-
значения» Диплома I степени удостоен 
филиал СУ-210 ОАО «Стройтрест № 35» 
– за успешную реконструкцию здания 
амбулаторного центра Главного военно-

го клинического медицинского 
центра по ул. Куйбышева, 53.

Свой полувековой юбилей 
амбулаторный центр отметил 
обновленным. В процессе ре-
конструкции строители 35-го 
выполнили перепланировку, 
новую кровлю из металлочере-
пицы, внутреннюю и наружную 
отделку помещений и фасада. 
Были заменены все инженер-
ные сети – кондиционирования, 
вентиляции, электро- и сантех-
нические. 

Сейчас это многопрофиль-
ный комплекс, в состав кото-
рого входят 15 отделений, 11 

специализированных кабинетов, пред-
назначенных для оказания медицинской 
помощи. Центр рассчитан на 1 000 посе-

щений в сутки. Оснащен самым 
современным оборудованием – 
рентгенологическим, эндоскопи-
ческим, для проведения исследо-
ваний в области офтальмологии, 
оториноларингологии и др. 

В номинации «Компания года 
– лидер в области строитель-
ной деятельности» Дипломом 
II степени отмечен филиал ПМК-1 
ОАО «Стройтрест № 35».

ПМК-1 – эффективно рабо-
тающий филиал численностью 
более 200 человек, который выполняет 
функции как субподрядчика, так и ген-
подрядчика. В его структуре – участки 
теплосетей, водопровода, канализации 
и благоустройства, а также отдел главно-
го механика. Материально-техническая 
база представлена современной стро-
ительной техникой таких брендов, как 
«Амкодор», МАЗ, Volvo, JSB, Caterpillar.

Филиал выполняет прокладку наруж-
ных сетей теплоснабжения, водоснаб-
жения, канализации и благоустройство 
территории. На его счету реконструкция 
школьных стадионов, городских парков 
и скверов, прокладка инженерных сетей 
к объектам, которые возводит строй-
трест № 35. 

Один из последних и самых масштаб-
ных – парк Уго Чавеса (третья очередь 
строительства). Объект сдан в этом году 

ко Дню Независимости. На площади 
почти 17 га в границах улиц Неманская-
Лидская-Колесникова-Казимировская в 
Каменной Горке построен красивый парк 
для отдыха минчан, где каждый найдёт 
для себя занятие. Есть велодорожка, тро-
па здоровья, трассы для катания на тю-
бингах, площадки для скейтбордистов, 
занятий воркаутом, паркуром, а также 
для тихого отдыха – настольных игр, пик-
ников… И огромный детский игровой 
городок с многочисленными аттракцио-
нами. 

При строительстве применены новые 
конструктивные решения и современные 
материалы и технологии. Кстати, этот объ-
ект стал победителем республиканского 
конкурса «Строительный Олимп – 2024» в 
номинации «Объект года».

Соб. инф.

ЛИДЕРЫ  
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ-2024

На «Минской смене» Анна Мусик 
представила социальный проект пре-
вращения Грушевского сквера в парк с 
творческой эко-тропой для детей и ро-

дителей. Будут в нем информационные 
лавочки нового поколения, тактильная 
тропа (вспомним босоногое детство!), 
музыкальная площадка и другие по-
лезные и познавательные фишки. Глав-
ное, что оформление сквера частично 
сделано, осталось нарастить полезный 
и творческий функционал – то есть за-
траты небольшие, а на выходе инно-
вационный проект, готовый к распро-
странению.

По первому образованию Анна – 
«инженер-строитель гидротехнических 
сооружений», по второму – «руково-
дитель проектов в строительстве», а 

сейчас изучает экономику 
в Академии управления 
при Президенте Республи-
ки Беларусь. 

Еще задолго до реше-
ния экспертов Анна Му-
сик призналась, что уже 
чувствует себя победи-
телем, потому что «…су-
мела побороть свои со-
мнения, доработать идею, 
защитить ее, получила как 
участник «Минской сме-
ны» колоссальный опыт 
и необходимые знания в 
Академии управления при 
Президенте Республики 
Беларусь». Это как раз то, 

о чем говорил мэр Минска Владимир 
Кухарев, напутствуя талантливых ре-
бят: не останавливайтесь на достигну-
том!  Градоначальник лично ознако-
мился с представленными проектами, 
пообщался с участниками, пообещав, 
что город сделает все возможное для 
внедрения лучших разработок – такое 
отношение вдохновляет молодежь еще 
активнее участвовать в жизни родного 
города.

Инициативы –  
в конкретные дела

Столичный велодром на два октябрьских дня стал настоящим вы-
ставочным центром современных разработок в области культуры, 
образования, развития малого бизнеса, информационной безопасно-
сти, архитектуры и др. Участники «Минской смены-2024» предста-
вили свои идеи экспертам и всем желающим.

Всего на проект заявились более 300 учащихся и работающей мо-
лодежи, около ста получили возможность его продолжить и довести 
до финала. 

Лучшие проекты по 11 направлениям рекомендованы для прак-
тической реализации в рамках развития различных сфер жиз-
недеятельности Минска. Среди них разработка Анны МУСИК из  
ОАО «Минскремстрой»: «Создание парка с творческой эко-тропой 
для детей и взрослых» – «Лучший проект в сфере экологии и благо-
устройства».
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Караваем нового урожая встречали на 
районных «Дожинках» лучших хлеборо-
бов Любанщины. В их числе – труженики 
СУ «Загальский» ОАО «МАПИД». По ито-
гам жатвы-2024 мапидовское сельхозу-
правление вышло на второе место в райо-
не, обойдя семь хозяйств и уступив только 
ОАО «Речень». Намолочено 3712 тонн зер-
новых – 132% к уровню прошлого года. 

Главный агроном «Загальского» Таисия 
Пекарь, а также комбайнеры Денис Ко-
леда и Николай Глинистый удостоены на-
град за плодотворный труд. На празднике 
их вручил председатель Любанского рай-
исполкома Виталий Платун. 

По словам Дмитрия Воривончика, кури-
рующего в МАПИДе сельхознаправление, 
этот год для хлеборобов был успешнее 
предыдущего, погода благоприятствова-

ла и урожайность порадовала – 
32 ц/га. План по госзаказу пере-
выполнен на 103%. 

Плодородность земель на 
Любанщине довольно скром-
ная. Поля – сплошь выработан-
ные торфяники. Но аграриям за 
счёт качественного семенного 
материала и эффективных под-
кормок удаётся из года в год по-
вышать урожайность. В СУ «За-
гальский» уродили в этом году 
не только зерновые, но и кукуруза. Она 
посеяна на 1,5 тыс. га. На зерно и корм для 
поголовья собрали более 29 тыс. тонн.

Сельхозуправление МАПИДа специали-
зируется на растениеводстве и животно-
водстве: в хозяйстве – 3750 голов крупного 
рогатого скота, из которых дойное стадо 

составляет 1166. Для успешной зимовки 
бурёнок и молодняка заготовлено свыше 
23 тыс. тонн силоса и порядка 14 тыс. тонн 
сенажа, 981 тонна сена и 10904 тонн к. ед. 
травяного корма. 

В Любанском районе загальские живот-
новоды на хорошем счету. Оператор по 
выращиванию и откорму крупного ро-
гатого скота Ирина Петрашко признана 
лучшей по профессии и занесена на рай-
онную Доску почёта. 

В народе говорят: осень – забот восемь. 
Сейчас в «Загальском» завершается сев 
озимых – порядка тысячи га отведено под 
эти культуры. Потом предстоит поднятие 
зяби, заготовка семян, удобрений, ремонт 
техники, парк которой ежегодно обнов-
ляется. В этом году МАПИД приобрёл для 
сельчан четыре новых трактора МТЗ. 

Труд на земле, как и на стройке, нелёг-
кий. Но именно тружениками села обе-
спечивается продовольственная безопас-
ность страны. И они заслуживают самых 
тёплых слов благодарности за старание, 
самоотдачу, трудолюбие. 

Накануне Дня работников сельского 
хозяйства мапидовцы традиционно от-
правятся в Загалье с подарками и кон-
цертом, чтобы поздравить работников 
сельхозуправления с профессиональным 
праздником и поблагодарить за результа-
тивную работу.

Основные направления деятельности 
– животноводство и растениеводство. 
По каждой позиции филиал ежегодно 
прибавляет. Поголовье насчитывает 2122 

единицы КРС, из которых 600 – дойное 
стадо. От каждой коровы здесь получают 
уже по 22 литра молока в день, к приме-
ру, в 2019-м – только 15. 

Много внимания уделяется созданию 
хорошей кормовой базы и условиям со-
держания скота, замене поголовья на бо-
лее продуктивное, совершенствованию 

технологий кормления.
Так, телята в «Агрострое» 

содержатся в «апартаментах», 
где у каждого свои вольер и 
домик. Очередной профилак-
торий на 200 голов построен и 
введен в этом году. 

В хозяйстве давно ушли 
от буртового и траншейного 
хранения кормов, построены 
специальные хранилища для 
концентрированных составов –  
13 силосно-сенажных ям объ-
емом более 13 тыс. тонн.

Помимо зерновых в «Агро-
строе» сеют кукурузу (600 га), 
гречиху, сурепку, снимают 
по три укоса трав (с уклоном 
на люцерну). На 300 га рас-
тет рапс, в лучшие годы его 

урожайность достигала 40 ц/га, в 2024-
м – 37 ц/га. К слову, популярность рап-
са в мире год от года увеличивается. 
Так, в Китае за тонну «черного золота» 

дают цену в четыре раза превышающую 
стоимость тонны пшеницы. Культура ис-
пользуется не только в пищевой про-
мышленности для получения масла, но 
и в текстильной, кожевенной. Из рапса 
делают биодизель, комбикорма, биодо-
бавки в медицине.

Если отбросить погодные условия, то из 
слагаемых успеха остаются: соблюдение 
сроков, качественные семена, своевре-
менная подкормка, обязательная борьба 
с сорняками и вредителями… Технологии 
подробно расписаны, а дальше работа 
профессионалов, наделенных всеми не-
обходимыми инструментами.

Ступени роста
20 лет назад в состав ОАО «Минскжелезобетон» вошел СПФ «Агро-

строй». Ранее это было безнадежно убыточное предприятие, сейчас – на 
лидирующих позициях в Червенском районе по надоям и привесам, урожаю 
зерновых и рапса. Положительная динамика сохраняется на протяжении 
десяти последних лет.

Герои страды-2024: передовой экипаж Юрия 
Жеребцова и Станислава Антифееваи и один 
из лучших водителей этого сезона – Владимир 
Бандарович.

Вторые в районе

20 лет в составе МАПИДа
В августе у СУ «Загальский» был 

юбилей. Двадцать лет назад, в 2004 
году, указом Президента Республи-
ки Беларусь сельскохозяйственный 
производственный кооператив 
«Загальский» Любанского района 
присоединили к ОАО «МАПИД» – он 
стал структурным подразделени-
ем предприятия. 

Ежегодно МАПИД инвестирует в 
развитие сельхозуправления не ме-
нее 1,5 млн рублей. 

Некогда убыточный «Загальский» 
теперь в золотой середине среди 
сельхозпредприятий района, периодически поднимаясь на пьедестал почёта по намо-
лотам и удоям. 

Сама деревня Загалье тоже преобразилась. Реконструированы Дом механизатора и 
животновода, здание администрации хозяйства, появились новые молочно-товарный 
комплекс и телятник-питомник на 150 голов, кормохранилища, построены пять совре-
менных жилых домов усадебного типа, заасфальтированы улицы. Сейчас строители 
ремонтируют старый жилищный фонд с заменой печного отопления на твёрдото-
пливные котлы. Развивать своё хозяйство МАПИД намерен и далее.

Слева направо: комбайнер Андрей Пе-
труша (2 место в Червенском районе 
по результатам уборочной-2024) и 
заместитель директора Елена Чика-
новская, СПФ «Агрострой»

Профсоюзы чествуют лучших 
работников уборочной кампании-2024. 
Среди награжденных — управляющий 
сельскохозяйственного участка 
Сергей Сенько, трактористы Сергей 
Шелег и Иван Поддубоцкий, слесарь 
Александр Юдин.

Председатель Любанского райисполкома 
В.В. Платун чествует загальцев.

На районных «Дожинках»
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Минская ратуша стала вторым объек-
том в профессиональной карьере про-
раба СУ-5 треста № 1 Валерия Игнатенко. 
По стечению обстоятельств его первый 
объект здесь же, от ратуши метрах 
в двадцати – дом на площади Сво-
боды, 2. Ратуша получила почтовый 
адрес: пл. Свободы, 2а. 

– Два абсолютно разных по тех-
нологии объекта, работа над ко-
торыми была по-своему инте-
ресной, трудоемкой, полезной в 
профессиональном плане, – вспоми-
нает Валерий Александрович. – От 
жилой постройки 18 века – дома на 
пл. Свободы, 2 – остался в ходе ре-
конструкции, собственно, только 
периметр, наружные стены. Были 
поэтапно, захватками, усилены 
фундаменты, залиты перекрытия 
(вместо демонтированных деревян-
ных), усилены оконные и дверные про-
емы, выполнена перепланировка поме-
щений, по-новому сделаны стропильная 
система и кровля. При реконструкции 
обошлись самоходными кранами.

А вот возведение ратуши потребова-
ло установки башенного крана, который 
передвигался по рельсам на участке, где 
сейчас скульптура «Войта». Она появи-
лась позже, в 2014-м.

Бытовой городок в 2002-м строители 
установили на месте сегодняшней дет-

ской филармонии – тогда этого здания 
еще не было, а Торговые ряды находились 
в стадии обследования и были накрыты 
временным деревянным настилом.

Никаких артефактов при устрой-
стве фундаментов Минской город-
ской ратуши строители не обнару-
жили. Разве только коллектор по 
диагонали пересекает площадку, 
его аккуратно обошли при забивке 
свай и устройстве ростверков фун-
дамента.

Воссоздавали достопримечатель-
ность в очень стесненных условиях 
– центр города, сформировавшаяся 
застройка, имеющая историческую 
ценность. Проблемой было даже подвез-
ти материалы, смеси: заблаговременно 

выставлялись дополнительные запреща-
ющие парковку знаки, но автовладельцы 
так и норовили их проигнорировать.

У Валерия Игнатенко сохранился не-
большой альбом с фотографиями того 
периода.

Прораб вспоминает, что собралась от-
личная, профессиональная команда, за 
плечами которой уже была такая зна-
ковая стройка, как Дворец Республики. 
Очень хорошие, заинтересованные отно-
шения сложились в процессе работы над 
проектом с архитекторами, конструкто-
рами, заказчиком – все решалось опера-
тивно и конструктивно. Многое дораба-
тывали сами строители по месту, чтобы 
выполнить максимально безупречно 
кирпичную кладку колонн (они менялись 
с ростом в 

диаметре), сведение арочных сводов, 
многочисленных декоративных элемен-

тов. Изготав-
ливалась специальная опалубка, поддер-
живающие конструкции, использовались 
индивидуальные кружала. На объекте 
установили станок и пилили кирпич под 
необходимый размер. 

На возведение объекта по нормативам 
отводилось 22 месяца. Строителей торо-
пили сроки сократить, но по итогу то на 
то и вышло.

…Затем в трудовой биографии прораба 
Валерия Игнатенко было еще много объ-
ектов, в том числе уникальных, как зда-
ние музея Великой Отечественной вой-
ны, но первые всегда запоминаются ярче.

Записала Наталья ХАЦКЕВИЧ

Объект построен за два года – для 
строителей первого треста это полезный 
опыт возрождения уникального архитек-
турного сооружения, утраченного более 
150 лет назад и игравшего значительную 
роль в истории нашего города.

Кстати, тогда же, на открытии ратуши, 
обсуждалась тема строительства отеля 
«Европа», получившая одобрение Гла-
вы нашего государства. В 2007-м отель, 
стилистически напоминающий облик 
старейшей минской гостиницы, разру-
шенной во время Великой Отечествен-
ной, принял первых гостей. А в 2011-м 
на фундаментах церкви Святого Духа 
первым трестом была построена детская 
филармония «Верхний город», повторяю-
щая утраченный в 1936-м памятник архи-
тектуры 17 века. Ранее были воссозданы 
Торговые ряды.

В короткий срок площадь Свободы об-

рела несколько архитектурных доминант, 
сформировавших ее неповторимый об-
лик. Сейчас она любима минчанами и ак-
тивно посещаема туристами.

13 сентября 2002 года, накануне Дня 
города Минска в сквере на площади 
Свободы был заложен первый камень 
в основание будущей Минской город-
ской ратуши. 

Известно, что авторам проекта при-
шлось немало потрудиться, в том числе 

в архивах за пределами Беларуси, пре-
жде чем сложился конечный вариант 
образа будущей столичной достоприме-
чательности. 

Было принято решение сделать исто-
рически наиболее точную реконструк-
цию здания ратуши ХIХ века, выполнен-
ного по проекту минского губернского 
архитектора Ф. Крамера в стиле клас-
сицизма. Работа осложнялась тем, что 
фотографии ратуши ХIХ века не сохра-
нилось. За основу были взяты уцелевшие 

чертежи, рисунки, результаты археоло-
гических раскопок.

Объект строился при параллельном 
проектировании. Генподрядчиком вы-
ступило СУ-5 «Стройтреста № 1».

Газета «На стройках Минска» от 
19.06.2023 № 11-12 рассказывала, что 
здание было посажено на сваи, посколь-
ку в том месте проходит канализаци-
онный коллектор. Сложную кирпичную 
кладку: колонны разного диаметра, кир-
пичные арочные своды, навесные кар-

низы, арочные перемычки и т.д. – всего 
более 1,5 тыс. куб. м – выполнила бри-
гада Александра Бородача. На отделке 
были задействованы специалисты СУ-67, 
благоустройство (только мелкоштучной 
плитки уложено около 7 тыс. «квадра-
тов») произвело СУ-4. 

"Верю в долгую жизнь Ратуши...” –
написал Президент Александр Лукашенко в книге почетных гостей на торжественной церемонии от-
крытия Минской городской ратуши 4 ноября 2004 года, предрекая зданию с более чем 400-летней исто-
рией, несколько раз горевшему, неоднократно перестраиваемому, благополучное будущее.

2004  /  2024

История оживает
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Большинство людей при фразе «до-
машнее насилие» представляют процесс 
драки между мужем и женой, где агрес-
сором выступает мужчина. Но домашне-
му насилию может подвергнуться любой 
член семьи: взрослый или ребенок, по-
жилой человек, женщина или мужчина. 
Супруг может проявить агрессию в от-
ношении супруги, и наоборот, родители 
в отношении детей, а дети в отношении 
родителей, братья и сестры – по отноше-
нию друг к другу. 

Самой распространенной формой до-
машнего насилия является физическое 
насилие – это толчки, пощечины, удары 
кулаком, ногой, использование тяжелых 
предметов, оружия и другие внешние 
воздействия, которые приводят к боле-
вым ощущениям и травмам. 

Но не всегда насилие – это побои и 
пытки. Также выделяют такие формы на-
силия, как:
	психологическое (эмоциональное) на-

силие – угрозы, грубость, издеватель-
ства, оскорбление словом либо любое 
другое поведение, вызывающее отри-
цательную эмоциональную реакцию и 
душевную боль; 

	сексуальное насилие – вид домогатель-
ства, выражаемый в форме как навя-
занных сексуальных прикосновений, 
сексуального унижения, так и принуж-
дения к сексу и совершения сексуаль-
ных действий (вплоть до изнасилования 
и инцеста) против воли жертвы;

	экономическое насилие (в семье) – 
единоличное распределение средств 
семейного бюджета доминирующим 
членом семьи и строгий контроль за 
расходом денег с его стороны.
В современном мире насилие приоб-

ретает разные формы: муж запрещает 
жене работать, жена не разрешает мужу 
видеться с друзьями. Критика внешности, 
принуждение к беременности, запрет на 
использование контрацепции – это все 
также примеры домашнего насилия. 

Где эта грань между обычным спо-
ром или конфликтом в семье и до-
машним насилием? 

Конфликт – это ситуация, в которой у 
участников диалога есть разные мнения. 
Конфликт возникает по конкретному по-
воду и его цель – устранить противоре-
чия и найти общее решение, устраиваю-
щее все стороны. 

Домашнее насилие – это систематиче-
ские акты физического, сексуального, пси-
хологического или экономического наси-
лия, которые совершают партнеры или 
родственники, независимо от совмест-
ного проживания, с целью установления 
власти и контроля над пострадавшими.

Случай домашнего насилия, если он 
произошёл, необходимо остановить, что-
бы предотвратить его повторение в буду-
щем. Домашнее насилие – это не то, что 
нужно скрывать, замалчивать, терпеть 
либо страдать от него. 

Выход есть всегда! Цените себя, 
любите себя и обращайтесь за помо-
щью к специалистам!

СОВЕТЫ ПСИХОЛОГАСОВЕТЫ ПСИХОЛОГА

Анна МУДРАЯ – практикующий 
психолог, педагог-психолог БГУИР

Выход  
есть  
всегда!

Об этом на пресс-конференции расска-
зал старший прокурор по особым поруче-
ниям управления по борьбе с коррупцией 
и организованной преступностью Гене-
ральной прокуратуры Артем Игнатенко.

70 процентов случаев подкупа выявля-
ются в закупочной деятельности, испол-
нении договоров и оказании иного по-
кровительства коммерческим структурам. 

«В прошлом и этом году пресечена 
противоправная деятельность 27 долж-
ностных лиц, занимавших ответственное 
положение в промышленности, транс-
порте, сельском хозяйстве, банковском 

секторе и государственном управлении», 
– констатировал Артем Игнатенко.

Наибольшему коррупционному проник-
новению подвержены сельское хозяйство, 
промышленность, торговля и государ-
ственное управление. За девять месяцев 
текущего года установлено 720 уголовно 
наказуемых деяний коррупционной на-
правленности и 623 лица, их совершивших.

Сотрудник Генпрокуратуры добавил, 
что коррупционные проявления в стране 
недопустимы, а чиновники-коррупцио-
неры представляют особую опасность 
для государства. 

«Вовлечению руководящих кадров в 
коррупционную деятельность способ-
ствует ряд проблем: недостаточная эф-
фективность ведомственного контро-
ля, формальная и безучастная позиция 
представителей государства в органах 
управления госкомпаний, недостатки в 
подборе и расстановке кадров. На основе 
предложений Генеральной прокуратуры, 
внесенных в июле 2024 года, правитель-
ством Беларуси принимаются меры по 
устранению указанных недостатков», – 
подчеркнул Артем Игнатенко.

По информации БелТА

Почти каждое второе коррупционное 
преступление в Беларуси – это взятка

Одной из величайших ценностей, 
созданных человечеством за всю 
историю существования, являет-
ся семья. Мы с детства прекрасно 
знаем фразу «Мой дом – моя кре-
пость», но во взрослой жизни да-
леко не всегда можно сказать то же 
самое о своем доме. К сожалению, 
находиться рядом с самыми близ-
кими людьми бывает, порой, не-
безопасно.

Насилие в семье стало темой 
встречи педиатра Ленинского 
района г. Минска Оксаны Бурдь и 
валеолога 6-й Центральной районной 
поликлиники Лилии Цветковой с коллек-
тивом ГПО «Минскстрой». Минскстроев-
цам рассказали о домашнем насилии и 
его критериях, факторах ри-
ска и последствиях, привели 
случаи домашнего насилия из 
врачебной практики. 

В Беларуси домашний тер-
рор является наиболее рас-
пространенным видом на-
силия на гендерной почве. 
Чаще страдают женщины 
– насилию со стороны пар-
тнера подвергается каждая 
третья. 

«Семейное насилие – это не 
только причинение физиче-
ского вреда, но и системати-
ческое психологическое воз-
действие на человека путем 
унижения, оскорбления, уси-
ления экономической и иной 
зависимости», – отметила Ок-
сана Бурдь. 

По данным МВД Белару-
си, ежегодно за помощью в 
правоохранительные органы 
обращаются более 10 тыс. 
человек, пострадавших от 
домашнего насилия. На про-

филактическом учете по домашнему на-
силию уже состоит около 14 тыс. бело-
русов. 

Скажем «нет» насилию в семье

Куда обращаться
Для оказания социальной услуги временного приюта 
гражданам, пострадавшим от насилия в семье, в тер-
риториальных центрах социального обслуживания 
населения созданы "кризисные комнаты», в которых 
есть необходимые условия для безопасного прожива-
ния. Сюда можно обращаться круглосуточно. Кста-
ти, временный приют в нашей стране оказывается в 
136 «кризисных комнатах».
Телефон «кризисной комнаты» Ленинского района – 

8 044 704 05 53. 
Социально-педагогический центр с приютом Ленин-

ского района – 8 017 350 45 47, 8 017 360 46 11.
Телефон для пострадавших от домашнего насилия – 

8 017 367 32 32  (время работы с 8.00 до 20.00).
Центр, дружественный подросткам «Парус надеж-

ды» – 8 017 358 32 34.
Экстренная психологическая помощь взрослым – 

8 017 352 44 44, 8 017 304 43 70, +375 29 136 35 38 (кру-
глосуточно).
Экстренная психологическая помощь детям и под-

росткам, телефон доверия – 8 017 263 03 03 (г. Минск).
Республиканская телефонная «Детская линия по-

мощи» – 8 801 100 16 11.

В текущем году органы прокуратуры 
провели 565 проверок исполнения анти-
коррупционого законодательства. В 
связи с допущенными нарушениями к 
ответственности привлечено более 2 
тыс. руководителей и специалистов. В 
профилактических целях 216 лиц офи-
циально предупреждены о недопусти-
мости правонарушений. В прошлом году 
и в истекшем периоде этого года по 
результатам прокурорских проверок 
начато уголовное преследование по 254 
фактам злоупотреблений. По требо-
ванию прокуратуры организаторами 
изменено проведение порядка 330 про-
цедур закупок, в которых обнаружены 
существенные нарушения. Предотвра-
щено непрозрачное, а в отдельных слу-
чаях и откровенно преступное расходо-
вание средств на общую сумму свыше 50 
млн белорусских рублей.

ОКТЯБРЬ МЫ  
С ПОЛЬЗОЙ ПРОВЕЛИ

Минскстроевцы завершили месячник 
по уборке, благоустройству и озелене-
нию Минска. Все субботы октября со-
трудники аппарата управления труди-

лись на закрепленных за объединением 
городских территориях, приводя их в 
порядок. Сгребали листья, чистили до-
рожки и тротуары, приводили в поря-
док скверы и лесополосы. Каждый внёс 
свой вклад в благоустройство любимо-
го города. 

Проведение осенних субботников, 
впрочем, как и весенних, в «Минск-
строе» стало доброй традицией. «Кто, 
если не мы», – говорят строители и с 
энтузиазмом и огоньком участвуют в 
марафонах чистоты, потому что лю-
бят свой город и заботятся о нём.

СТОП-КАДР

  Марина КУРАНКОВА, секретарь комиссии по противодействию кор-
рупции ГПО «Минскстрой»:

– В государственном производственном объединении «Минскстрой» и орга-
низациях, входящих в его состав, созданы и действуют комиссии по противо-
действию коррупции, в полномочия которых входят предупреждение, выявление, 
пресечение правонарушений, создающих условия для коррупции. 

В объединении проводятся также встречи с представителями правоохрани-
тельных органов, на которых рассматриваются конкретные случаи коррупци-
онных проявлений в сфере строительства, семинары на антикоррупционную 
тематику, тестирования сотрудников на знание норм антикоррупционного за-
конодательства и другие мероприятия.

Вместе с тем, в 2024 году в отношении 5 работников одной из организаций, 
входящих в состав Объединения, возбуждены уголовные дела за коррупционные 
преступления, наказание за которые предусматривает в том числе лишение 
свободы до семи лет со штрафом и с лишением права занимать определенные 
должности или заниматься определенной деятельностью.

Провести лучшие годы за решёткой либо быть со своей семьёй и видеть, как ра-
стут твои дети, – у человека всегда есть выбор. Главное – сделать его правильно.

”


